

# Gaceta de Tenerife

## DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2638

Año X

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Martes 4 de Febrero de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

Número suelto, 5 cént.  
Id. atrasado, 10

MUNDO CATÓLICO

HOLANDA

Nuestros colaboradores

Tribuna libre

### EL SINDICALISMO CATÓLICO VENCE A LA REVOLUCIÓN

Se movilizan 100.000 obreros.—Enormes progresos de la acción social católica: Federación católica de la clase media industrial y comercial: Uniones militares católicas: «Teme a Dios y honra a tu Rey».—El partido católico se afianza en el Poder.—La Reina, recibida triunfalmente.

Después de la fracasada revolución socialista del pasado Noviembre, los católicos sociales comienzan a influir de una manera oficial y directa en la marcha del reino, gobernado hasta hace poco por protestantes y socialistas. El empuje y la expansión del catolicismo social entre las masas protestantes o descreídas llevó al Poder un Gobierno, católico en su mayoría, cuyo presidente, el barón Ruys de Boerenbrouck, no es un católico a medias, sino un católico en la vida privada y en la vida pública, en economía y en política.

Como es el primer Gobierno católico que se formaba desde hace siglos en un país rabiamente protestante, encontró serias dificultades en su formación y establecimiento; pero el catolicismo había ganado demasiado terreno, y la política social católica se impuso a la política socialista y libre-pensadora.

Pero los socialistas, dirigidos por el famoso compañero Troelstra, no podían resignarse a la derrota social, e intentaron la revolución armada. El «leader» del socialismo holandés profetiza con acento detonante la revolución próxima; el día fijado para dar el golpe era el 17 de Noviembre. Se forma un partido republicano, que pide, por telegrama, la abdicación de la Reina y la proclamación de la república. Ruys de Boerenbrouck responde que rechazará la violencia con la violencia, y los Sindicatos se movilizan para oponerse a la amenaza socialista. CIENTO MIL obreros católicos se declaran solidarios con el presidente del Consejo, y declaran que están dispuestos a combatir la revolución CON LAS ARMAS, si fuese preciso. Los Sindicatos protestantes, que, según las predicciones de Troelstra, debían seguirle como un rebaño de mansos corderos, se unen a los católicos, y los nueve décimos del elemento MOVILIZABLE se ponen resueltamente al lado del Ministerio católico.

Sin embargo, la algarada socialista se organiza en Amsterdam; unos cuantos muertos y pocos más heridos; los Sindicatos cristianos telegrafían al presidente del Consejo que cuente con ellos. Troelstra se asusta, y cae enfermo; su lugarteniente, Schaper, declara en el Parlamento que su jefe ha sido mal comprendido, que donde dijo revolución quiso decir evolución, y que Holanda no está madura para revoluciones.

Los Circuitos, Liga, Uniones profesionales y Sindicatos son innumerables; casi todos están organizados en Federaciones, con un órgano central, que ejerce su influencia sobre cada uno de los órganos subalternos.

Pueden citarse, como ejemplos, la «Organización profesional católica», con domicilio social en Utrecht, que tiene afiliados más de 20 «bondeas», o Circuitos de trabajadores, de todos los oficios; la «Federación de los Circuitos populares católicos y de las organizaciones obreras de Holanda»; la «Unión de los compañeros de S. José», que tiene sucursales en casi todo el país; la «H. n. z.», Federación de Uniones católicas de la clase media comercial e industrial, con oficinas centradas en Amsterdam, y cincuenta secciones en diferentes localidades; las «Uniones militares católicas», cuya divisa es «Teme a Dios y honra a tu Rey», presididas por el párroco decano de Bergen op Zoom, las cua-

les tienen secciones y oficinas en treinta y cuatro guarniciones; la «Liga católica holandesa de suboficiales», bajo la advocación de S. Martín, establecida en quince localidades; la «Oficina central de la Unión católica social de Holanda», establecida en Ley, que tiene filiales en todas las ciudades de alguna importancia. La nomenclatura de las diversas obras sociales, Conferencias de S. Vicente de Paul, protección de la mujer, Patronatos, Asociaciones anti-alcohólicas, de socorros a los enfermos, etc., ocuparía muchas páginas.

Sin embargo, la revolución tuvo sus consecuencias, que no pudo prever el jefe socialista. Al día siguiente de la fracasada tentativa revolucionaria, 18 de Noviembre, los holandeses sensatos, de cuyo tan frío aclamaron a su Reina, enloquecidos de entusiasmo. Más 50.000 personas detuvieron el coche real formando con los soldados que le escoltaban una confusión indescriptible, éstos poseídos también del apasionado cariño que a su soberana profesan, desengancharon los caballos, y por grupos iban arrastrando la carroza por entre la turba, que victoreaba, delirante, a la Familia Real. Los que estaban cerca del coche se apiñaban para besar las manos de la Reina que lo oraba de emoción al ver la lealtad y el cariño de su pueblo. Los propagandistas de los Sindicatos católicos prodigaron los mítines y discursos contra el socialismo y la revolución; y las masas, aun las indiferentes los aplaudieron en todos los pueblos de Holanda. El socialismo recibió con ello un golpe terrible, y el sindicalismo católico comenzó una etapa nueva, de expansión y prosperidad nunca vista.

Los Obispos y el Clero, cuya autoridad y prestigio ejerce considerable influencia sobre las masas, fomentan los Sindicatos; no hay oba a social de alguna importancia que se forme sin consultar al jefe de la diócesis y sin su aprobación. Cada organización tiene un consejero eclesiástico, cuyo parecer se tiene en cuenta con la más respetuosa deferencia.

Hay que tener en cuenta que toda esta vastísima y fecunda organización y actividad católica se desenvuelve en un país protestante, minado ya por el socialismo materialista, y que es la primera vez que los católicos figuran en la dirección política del país. Allí, como en todas partes, dentro de poco no habrá más que dos partidos: el católico y el socialista; los demás son ya detalles insignificantes del paisaje. El error de los socialistas al intentar la revolución, sin tener en cuenta que iban a encontrarse hasta en las barricadas, con los Sindicatos católicos, ha sido lamentado por el mismo Troelstra, que ha cantado la palinodia.

El y los suyos no pudieron hacer mejor cosa, para dar a los Sindicatos católicos una expansión avasalladora, que anunciar, con relámpagos y truenos, la famosa revolución. La cohesión y la disciplina de las organizaciones católicas salió admirablemente mejorada del choque; y el socialismo revolucionario no podrá de hoy en adelante, en Holanda, salir a la calle sin encontrarse con el sindicalismo católico, organizado y fuerte, que lo hará volver a su cubil, humillado y maltrecho.

Eugenio

TRIBUNALES

### Audiencia

Por no concurrir el procesado, fué suspendido ayer el juicio señalado contra Lucio Dorta Armas, el cual se encuentra encausado por el juzgado de Icod, por tentativa de violación.

Señalamiento para hoy: Juzgado de Icod.—Causa contra Antonio García Gorria, por homicidio. Abogado, Sr. Arroyo y G. de Chaves.

El juzgado de Orotava instruye su mario en virtud de oficio del médico oferense, dando cuenta de haber dado el alta al herido Nicolás Núñez Pacheco, de unos 11 años de edad, que ingresó en el Hospital de aquella Villa el 27 de Noviembre último con un traumatismo tan extenso y profundo en la cabeza que tenía fracturada y hundida toda la bóveda craneana, con pérdida del conocimiento.

Dicho niño (que en un principio se creyó que se había despedido a su regreso del monte) cuando empezó a hablar lo primero que dijo fué que lo había arrojado de un risco abajo un tal Ildefonso Carballo.

En el Juzgado de Santa Cruz de la Palma se ha formalizado querrela criminal contra Manuel Sánchez Pérez porque bajo la promesa de futuro matrimonio sostuvo relaciones carnales con una menor de edad, novia del querrelado, quien se niega a cumplir su promesa y pretende embarcarse para Cuba.

### Gobierno civil

El Delegado del Gobierno en Las Palmas telegrafía al Gobernador civil lo siguiente:

«Tengo el honor de participar a V. S. que se ha dado de baja en la Alcaldía de esta ciudad por enfermo don Bernardino Valle, y se ha hecho cargo de la misma el primer teniente don Francisco Sánchez Torres.»

### Al margen de la reforma

Nunca como ahora hemos sentido en todo su vigor, las incertidumbres de cómo hemos de vivir, y de cómo será nuestra administración regional.

En las altas esferas gubernamentales, en el trañín y en el laberinto de nuestro Parlamento, bulle el ajeteo de las cuestiones autonómicas y regionales. Más allá del Parlamento nacional, en lo que pudiéramos llamar con razón sobrada, el Parlamento forzoso del Mundo, bulle también la cuestión administrativa y soberana, no de las regiones aisladas, sino de las nacionalidades constituidas y aún por constituir.

Se ha repetido mucho aquella frase casi de la moda, de que París es la Capital del Mundo. Y ahora, como para afirmar el pensamiento aquel que nació de un galanteo literario, presenciamos la verdad, la irremediable verdad del París capital de la Tierra.

Y se impondrá por la fuerza la evolución de los pueblos,—admirable pensamiento de la civilización,—se destruirán las costumbres atávicas que nos retrogradan, los prejuicios del viejo mal de los pueblos sin justicia y sin cultura; se derrumbarán los restos agonizantes de las autocracias absurdas, y la democracia será la semilla cultivada en todas las regiones, como una nueva inspiración del dogma cristiano. Admirable obra será esta. Obra de sabios y obra de la civilización. Pero, la labor del terreno es urgente. De la preparación del pueblo dependerá el éxito de estos nuevos «vientos» que arrecian, no del «férico Berlín», como dijo el poeta, sino de la América preponderante de la América hecha con los cachorros del Ibero león español.

Transformar a un pueblo no es obra de mejores o peores leyes regionales o autonomistas, leyes que concretan toda su acción a los intercambios de haberes y a los aumentos de personales innecesarios, a las remuneraciones del Ejército,—que nunca estará bien pagado cuando se le necesite y se porte bien,—el método precisado se aparta de ahí; hay que formar conciencia en los ciudadanos, y hay que preparar a todos los pueblos nacionales, anunciándoles la verdad que se avecina.

Las escuelas de España no llevan el cometido preciso, ni constituyen la urgente necesidad de los tiempos presentes. Y de las Escuelas será de donde ha de partir la primera labor firme, la obra más arraigada y la preparación más sólida, porque no ha de ser la efímera y frágil labor de una, dos, tres conferencias, sino que es la modelación de toda el alma nacional, preparando el dominio de la conciencia por el bien y abriendo las puertas de los deberes y de las convicciones.

Nuestro Rey, de acuerdo con el pensamiento contemporáneo de las naciones, ha tenido la feliz habilidad de competirse con esas corrientes de democratización, que han de partir, primeramente, de la mayor armonía en el Trabajo.

Pero no es esa la parte dura del problema, ni sería asunto glorioso todo el compendio perfectísimo de la reforma; el ángulo débil lo encontramos solo en la masa general del pueblo, en esa masa desordenada y estulta, la masa sin conciencia y sin escuela, muñeca autómata de los caciques que combatió Maura.

Ya se ha precedido últimamente: o nos modificamos nosotros mismos, o vendrán de fuera a modificarnos.

Nosotros hemos hecho igual. Y sin mirar a tiempos pasados lejanos, basta fijarnos en el estéril cuestión marroquí, a donde hemos ido porque nuestras conciencias estaban eslabonadas con la pura verdad de hacer un bien, imponiendo en el salvaje continente de los negros, todo el progreso de los blancos. Ahora los vientos cambian. Las adaptaciones son más refinadas en el momento. Lucha lo selecto por el bien general de la selección.

Estamos en la hora de las grandes y decisivas impaciencias, pero no implica esto, mirar para nuestra Patria, que clama por nosotros...

José Apolo de las Casas

### Aires de renovación

Hemos sostenido de palabra y por escrito, más de una vez y más de tres, que la política y la administración municipal son intereses opuestos, antagónicos o un maridaje en continua discordia. Los hechos se encargan de dar afirmación a este principio.

El desconcierto, el desbarajuste que reina en la casa del pueblo, se exterioriza más cada día y se va infiltrando en la masa popular el descrédito.

Rebasa la medida, el asunto de la Casa de correos, y debe servir de lección muy provechosa para el pueblo de Santa Cruz y para el cuerpo electoral.

Es tristísimo y a la vez bochornoso que desde el año 1908 que se dictaron las disposiciones para construir en todas las capitales de provincia edificios que sirvieran para instalar cómodamente los servicios de comunicaciones, resulte que al cabo de diez años justos, no hayamos logrado ponernos de acuerdo para ofrecer al Gobierno un sitio adecuado.

No cabe dudar que todos, políticos y no políticos, estamos interesados en esa construcción que la hemos de echar mucho de menos, en cuanto el puerto recobre su vida normal, la que tenía antes de empezar la guerra.

Y si en todos radica ese interés, deben arrimarse las pasiones, para dar al asunto pronta solución desde dos puntos de vista: uno, ofrecer al Estado un amplio solar, bien situado y lo más barato.

Otro, que sea sin costarle ni cinco céntimos al Municipio, dada su precaria situación económica. Bueno sería para que esta idea prosperase decirle al pueblo, la verdadera condición financiera en que está la hacienda municipal, por fin del año corriente.

La razón que alegan las derechas, para desechar el solar del Parque Recreativo, está basada en los números y ante esta argumentación se estrellan todas las argucias. En absoluto no debe moverse ese sitio de la plaza del Patriotismo, por todo aquel que sea un verdadero patriota.

Se queja en estas columnas un distinguido colaborador, de ser una enfermedad crónica en Santa Cruz, mirar con cierto desdén toda iniciativa que no parta de los rab-danes o cabecillas de la política, y tiene su explicación.

Si las opiniones que se reflejan en la prensa, casinos o tertulias, fuesen tenidas en cuenta por la gente, del mango-neo, la completa nulidad de ésta se pondría bien pronto de manifiesto. Y no es nulidad por falta de fósforo, no, es porque a los intereses y conveniencias del partido, se posponen todos los demás intereses. Además, qué se diría de un grupo, si su actuación principal o dominio en el Concejo, se señalase con llevar a la práctica las ideas ajenas, o con mudar el nombre a unas cuantas calles.

Si las reformas que el Gobierno tiene entremas no hacen variar el actual estado de cosas, convendría pensar en fundar un organismo alto y limpio de todas estas corrupciones y miserias que tienen a Santa Cruz un siglo atrasado de las condiciones de adelanto en que debería estar. Una capital que por su censo, ocupa el décimo lugar en España y, sin embargo, vive con cien años de atraso por lo menos; con el tiempo lo iremos demostrando, sin en estas columnas nos siguen facilitando hospitalidad.

El organismo a que antes aludimos, debía estar integrado por cinco o seis personas a lo sumo, con buena cimentación intelectual, sin ser sospechosas en ningún sentido y representando al Ateneo, a la Sociedad de amigos del País, al Fomento del turismo, Cámara Agrícola, Comara de Comercio y a la clase Obrera. Esta agrupación, dedicada exclusivamente a recoger ideas, convertir las en ideal y esbozarlas en proyecto, para darlas al Ayuntamiento, se podría denominar el Faro, La Atalaya o la Pirámide del progreso, y estar en constante elaboración.

Procediendo de ese modo, y dejando correr los formalismos legales, quizás fuera tenida en cuenta la idea vertida en estas columnas, sobre el solar de la Delegación de Hacienda al derribarla, puesto que su estado ruinoso lo está pidiendo, y en aquel periplo, levantar un soberbio edificio para tres o cuatro dependencias del Estado.

Está en lo posible, y quien sabe si al existir La Atalaya del progreso, le serviría la idea para formar un ideal, del calibre siguiente:

Diría a la Señora Junta provincial de inspección, etc., para el edificio en proyecto de Correos y Telégrafos: Imagínese V. la línea de la fachada de la Delegación de Hacienda adelantada algún metro o modificada ligeramente su dirección y prolongada por un lado, hasta la fábrica eléctrica, por el otro hasta la línea del muro de confección del muelle prolongada. Es decir el muro que corre por detrás de la Comandancia de marina, pescadería, etc. prolongado hasta encontrar a la línea de la fachada de la Delegación: ¿En la zona que forma esa línea y el mar, convendría levantar el edificio de Correos y Telégrafos?

Si aceptaba la idea que sería lo más probable, porque un solar en cualquier sitio de la población, llámese plaza del Patriotismo, calle del 25 de Julio, o donde sea, lleva aparejado un gasto de bastante importancia para el Estado, del cual no se ha hecho mención: es el tendido de los cables. De hacer la casa de Correos y Telégrafos, en la zona descrita junto al mar, a emplazarla en otro sitio cualquiera, una economía de bastantes miles de pesetas.

No hablamos de la ventaja que reportaría el construir en esa zona un palacio para Gobierno civil y pabellones para la

OFICINAS SAN FRANCISCO, 7



1.er ANIVERSARIO EL SEÑOR

### Don Amaro Felipe González de Mesa

Falleció en la ciudad de La Laguna el día 5 de Febrero de 1918 habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su viuda doña Carmen Suárez Mádán; hijos doña Reposo, don Amaro y don Emilio; hermanas, hermanos políticos y demás parientes;

Ruegan a sus amistades y a las personas piadosas que se sirvan encomendarle a Dios y tenerle presente en sus oraciones, favor que agradecerán profundamente.

Santa Cruz de Tenerife, 4 de Febrero de 1919.

Todas las misas que se celebren mañana día 5, desde las 5 y media a 8 y media en la Iglesia del Pilar de esta capital, se aplicarán en sufragio del alma del finado.

El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad, los Excmos. Sres. Cardenales Arzobispos de Toledo, Valladolid, Sevilla y Santiago; los Excmos. Sres. Arzobispos de Valencia, Zaragoza y Granada y Obispos de Madrid, Tenerife, Canarias, Badajoz, Córdoba, Barcelona, Pamplona y Huesca han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.



EL SEÑOR

### Don Juan de Quesada y Dénis

ABOGADO

Ha fallecido en Madrid el día 6 de Enero de 1919

Confortado con los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad R. I. P.

Las misas que se celebren el 6 de Febrero en las Capillas de las Siervas de María y Hermanitas de los Pobres, y la de Requiem en la Iglesia de Nuestra Señora del Pilar a las ocho y cuarto serán aplicadas por su eterno descanso.

Su familia ruega a sus amistades y personas piadosas encomienden su alma a Dios Nuestro Señor y asistan a dicho funeral por cuyo favor quedarán muy agradecidos.

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

El mejor Alcalde

### La justicia en la injusticia

Colocar las cosas en su punto, es tan difícil como fácil el desquiciarlás cuando se hallan en su sitio.

Nada más a propósito para el temperamento de los perturbadores o de los frívulos, que dislocar continuamente cuanto está a su alcance.

Vivimos en el pueblo veleidoso por excelencia. La mudanza, que es una característica humana, aquí se trueca en inconsistencia. Viven las cosas el tiempo de unas horas, mientras la vehemencia les da vida, pero al pasar a los yunques de la constancia, todo se arrinconca y maltrata. Y como todo es fugaz, resulta que los hombres, las ideas, las empresas, los movimientos populares, son el falso chispazo de un momento. La luz fija no se soporta porque da a cada cosa su tamaño, y se prefiere la llamarada que agranda las figuras de los danzarines de su alrededor.

Un periodista, propone en estos días al Ayuntamiento, un homenaje a don Pedro Schwartz, porque ha sido—dice—uno de los mejores alcaldes, si no el mejor. Y el hecho es de una triste significación. También en La Laguna, hace pocos meses, ocurrió cosa análoga con don Juan de Ascanio. De la conciencia de todos, surge, pasado el tiempo, un sentimiento de justicia, y parecía natural que ante el reconocimiento de la capacidad de unos y la estulticia de otros, el mejor homenaje consistiera en querer que dirija quien sabe dirigir. Porque cuando los pueblos rinden tributo a sus prestigios y proclaman el mérito a sus obras, manteniéndose el gobierno de los ineptos o de los logreros, se condenan a sí propios y proclaman su servilismo a lo inservible.

En la compenetración de los que quieren marchar con quien sepa llevarlos y en la defensa de estos en la hora de las pasiones bajas, está el más continuo y elocuente homenaje. El otro homenaje; el homenaje al bronce, mientras se tiembla ante el barro, dice poco de hombres y de pueblos.

De todos modos, bien está en este caso lo propuesto. En la injusticia de siempre, será la justicia de un momento, y el trono de todas las veleidades quedará a salvo.

### La libertad... republicana

Leemos en «La Acción»: «Cuando estas líneas escribimos nos faltan las noticias bastantes para saber cual sea el resultado definitivo de la última perturbación en la nación vecina. Amantes del régimen monárquico, claro es que deseáramos la instauración de éste, porque también, y muy sinceramente, amamos a Portugal.

Pero tanto como monárquicos, nosotros somos verdaderamente democráticos, lo cual quiere decir que respetamos profundamente la soberanía de cada pueblo, y que cuanto sea intervenir o influir en ella aun de una manera subrepticia, nos parece reprochable.

Lo que deseamos, en primer término, para Portugal, es orden, paz, tranquilidad, que es lo que no hay en la noble nación hermana desde los funestos sucesos de 1908.

El ensayo republicano no ha tenido allí nada envidiable. Si la Monarquía ha de volver a Portugal sus esplendores históricos, las grandezas y prosperidades a que es tan merecedor, lo celebramos con toda nuestra alma.

Por cierto que con este último movimiento revolucionario en Portugal estamos leyendo cosas graciosísimas.

Nuestros republicanos, que tienen unas ideas democráticas de embudo, muestran indignadísimo porque los monárquicos portugueses trabajan en pro de la Monarquía; lo que han hecho durante diez años los revolucionarios, destrozando a Portugal, eso les parece muy bien. Pero la indignación santa de nuestro colega «El País» rebasa los límites de lo épico. Por que el presidente del Consejo dió anoche noticias del movimiento monárquico portugués y los nombres de los ministros que constituyen el nuevo Gobierno, «El País» arremete airado contra el conde de Romanones y contra los ministros y les llama unas cuantas lindesas.

Estos republicanos, ¡qué divertidos son!

### Cruz Roja

Asistencia

En el Consultorio Médico quirúrgico gratuito que sostiene la Comisión de señoras, fueron asistidos durante el mes de Enero 416 enfermos pobres.

Horas de consulta

Continúa la consulta por el Director del mismo Sr. López Dauté de 7 a 9 de la noche, y por el Sr. Pascual Ruiz (especialista de enfermedades de los ojos) de 4 a 5 de la tarde.

Café Restaurant Internacional

Licores. Aperitivos. Vinos. Ginebra. Champagne de las mejores marcas... Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Vida municipal

Se ha recibido en el Ayuntamiento una comunicación de la Sociedad económica de Amigos del país, de Las Palmas, excusándose de asistir a la asamblea sobre autonomía regional.

Ayer fueron subastadas dos dulas de agua, que, como mejores postores, correspondieron a don Juan Pérez Díaz y al Sindicato agrícola de Regentes.

Ha sido nombrado, con carácter interino, Administrador del Matadero, el empleado municipal don Ignacio González Guerra.

En el pasado mes de Enero se han recaudado por venta de agua para riegos y aljibes la cantidad de 10.020'80 pesetas.

Con objeto de realizar estudios para construir un tomadero en la parte norte del Hotel Quisiana, ayer marcharon a aquel lugar, los Sres. Arquitecto y Aparejador municipales y el Oficial de la Oficina de Aguas señor Mesa.

Por la Alcaldía se expidieron ayer 200 licencias a igual número de vecinos, para los aprovechamientos forestales en los montes del término municipal.

La Comisión de Presupuestos se reunió ayer tarde para proseguir el estudio de los presupuestos del próximo año económico.

Los exploradores de España

Reunida la Comisión ejecutiva de este Consejo el 27 de Enero pp. se acordó por esta citar al Consejo en pleno, a fin de dar impulso a esta patriótica Institución, ya que afortunadamente han cesado los motivos por los cuales no se podían realizar las prácticas que tanto beneficiar a la juventud.

Notas marítimas

El "Andorinha" Procedente de Liverpool, Lisboa, Funchal y Las Palmas es esperado hoy en este puerto el vapor inglés "Andorinha" de la Casa de Yeoward.

Pesqueros Con cargamento de pescado vivo llegaron ayer procedentes de la mar el balandro "Tenerife" y el pallebot "Africana".

Vapores correos De Las Palmas llegaron ayer tarde los vapores "Lanzarote" y "J. J. Sister".

Mercancías El balandro "Filomena" fondeó ayer procedente de Las Palmas con mercancías para esta plaza.

Buques despachados hoy Pallebot "Nuevo Teide", para Las Palmas y Sevilla, con carga general.

El "Tintoré" Con carga general y correspondencia, salió ayer de Cádiz, con rumbo a estas islas, el vapor de la Transmediterránea "Tintoré", que llegará a nuestro puerto el próximo día 7.

DE LOS PUEBLOS Información postal Güimar

Con motivo de la fiesta que hoy se celebra en Candelaria han marchado algunos jóvenes a aquel pueblo, aunque menos que otras veces por la no asistencia de la Banda de música de esta villa a la mencionada fiesta por desavenencia entre los músicos que la integran.

Nuestros revolucionarios

Leemos en un periódico de Madrid: «Nos causa risa contemplar a los revolucionarios en el Parlamento tan "feroces". Por las mañanas invaden los despachos de los ministros substancia. No dejan vivir a los ministros, los agobian, se los comen a caricias y aduaciones para lograr lo que necesitan, que suelen ser muchas veces cosas de comer, beber y arder...»

EN LOS LUISES La conferencia del domingo

El domingo dió su anunciada conferencia en el círculo de estudios de los Luis, el ilustrado capellán de Infantería don Juan Sanjuan. Al acto asistió numerosísima y distinguida concurrencia y fué presidido por el Rvdo. P. Provincial, que tenía a su derecha al Chantre de la Santa I. Catedral de Tenerife M. I. Sr. don Francisco Soler y a su izquierda al Superior de los Misioneros Rvdo. Padre Gerónimo Benito.

Comenzó el Sr. Sanjuan haciendo historia de la génesis de la inquisición, y probando documentalmente como los tormentos y distintas penas que imponía el tribunal del Santo Oficio no fueran privativas de esta, sino que ya eran empleados con anterioridad como se deduce del estudio de los antiguos códigos de casi todas las naciones; penas y tormentos, que por otra parte eran los empleados por todos los tribunales de justicia en aquella época y que hoy han sido abolidos totalmente, por una concepción más piadosa del castigo que debe imponerse a los delincuentes.

El procedimiento seguido por el tribunal de la inquisición, probó el ilustre conferenciante, era, muy al contrario de lo que afirman los de tractores de tan benéfica institución, sumamente escrupuloso y sujeto a la más estricta justicia.

A la inquisición se debe el sostenimiento de la paz y de la unidad nacional mientras los demás Estados de Europa se destruían en sangrientas guerras.

Fué el Tribunal del Santo Oficio la institución poderosa y enérgica que se opuso a la herejía, también plaga de aquellos tiempos, de la misma manera que hoy en día todas las naciones ponen en juego todas sus fuerzas para combatir la terrible plaga del socialismo revolucionario.

El error principalísimo en que se incurre, al estudiar la inquisición, consiste en querer juzgar épocas pasadas con el espíritu de la presente.

Una justa salva de aplausos premió la notable disertación del Sr. Sanjuan, que recibió muchas felicitaciones.

De la Orotava

Necrológica El jueves último falleció en esta localidad don Antonio Rodríguez García.

Religiosa Ayer como en anteriores años se celebró la festividad de Nuestra Señora de la Candelaria, en el barrio de San Juan.

Asistió la Banda de música que dirige el maestro don Tomás Calamita, ejecutando en la procesión bonitas y nuevas marchas y por la noche, un escogido programa. Se quemaron además preciosos fuegos, de la acreditada pirotecnia "La Estrella".

También por promesa de los señores Ascasio Hermanos, salió procesionalmente la indicada imagen, de la Parroquia de la Concepción, después de verificado el Santo Sacrificio de la Misa, en cuyo intermedio ocupó la sagrada Cátedra el Rvdo. Padre Comín.

La Banda municipal fué también contratada para este acto.

Francisco Hernández Maffotte

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños.

NOTICIAS

Nuestro colega "La Acción" de Madrid, publica en uno de sus últimos números, el retrato del docto Catedrático de la Sección Universitaria Sr. Ossuna, insertando a continuación del mismo las siguientes líneas:

El ilustre historiador y publicista don Manuel de Ossuna y Van-den Heede, autor del notabilísimo folleto "El problema de la Atlántida y la nación española", de gran interés y actualidad.

Pérdida

En la noche del domingo, después de terminado el paseo en la Plaza de la Constitución, se extravió un reloj pulsera de señorita en el trayecto comprendido entre dicha Plaza y la casa número 34 de la calle de Imeldo Seris, por las calles del Castillo y B'tón de Rosa.

A la persona que lo haya encontrado se le agradecerá el entregarlo en la citada casa número 34 de la calle de Imeldo Seris.

Hace varias noches que la lámpara a gas enclavada en la calle de San Martín, no se enciende.

Esperamos que se arregle rápidamente la avaría, pues el trozo de calle que queda a oscuras es bastante grande y eso constituye un peligro para el transeúnte.

Ecos de Sociedad

Regreso Ha regresado de la Villa de la Orotava, después de pasar en dicha población unas semanas el respetable señor don Ricardo Ruiz.

En el Real Club Animadísima como siempre resultó la reunión que el domingo por la tarde se celebró en los salones de la citada sociedad.

De temporada Ma marchado para Tacoronte a pasar una temporada con su tío, el respetable señor don Francisco Cáceres, la bella y distinguida señorita Emilia Maffotte y Suárez.

Rumores de boda Según se dice muy en breve contraerá matrimonio una gentil y distinguida señorita, con un acaudalado propietario de San Juan de la Rambla.

Restablecimiento En su domicilio hemos tenido el honor de saludar, completamente restablecido de su reciente indisposición, al distinguido señor Conde de Casa Segovia.

Pésame En la vecina ciudad de la Laguna ha fallecido el respetabilísimo señor don José Pimental, padre político de nuestro particular amigo don Manuel Massieu, a quien enviamos nuestro más sentido pésame, así como a su distinguida familia, a la par que hacemos votos por el eterno descanso del finado.

De viaje En el vapor «Sister» embarca para Madrid el aprovechado estudiante don Juan Oliver y Martínez.

Enfermos En la Casa de Salud del Dr. Rodríguez López ha sufrido una delicada operación quirúrgica, la señora doña Francisca Estévez.

Igualmente ha sido operada en dicha Casa de Salud, una pequeña hija de nuestro estimado amigo el Capitán de Infantería don Pedro Villamandos.

Necrológica Por la prensa de la Península nos hemos enterado del fallecimiento de don Antonio Cruzado Martínez, Inspector General de Ingenieros de Caminos y Presidente del Consejo de Obras públicas.

El Sr. Cruzado Martínez, nos visitó en ejercicio de su cargo hace unos tres años, permaneciendo entre nosotros cerca de un mes.

D. E. P. y reciban sus familiares nuestro más sentido pésame.

Ayer ha fallecido en esta Capital el honrado artesano don Juan García Hernández.

El sepelio se verificará esta tarde a las cuatro.

A sus familiares enviamos la expresión de nuestro pésame.

Secretaría

EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO En cumplimiento de la Ley y demás disposiciones vigentes se pone en conocimiento del público, a los efectos de oír las reclamaciones que se establecen, que dicho Excmo. Cuerpo, en sesión verificada el día 29 de los corrientes aprobó la siguiente ampliación de crédito dentro del presupuesto en ejercicio:

BAJAS Capítulo noveno. Cargas. Artículo quinto. Empréstitos. De los intereses del empréstito de cinco millones, correspondientes a las 750.000 pesetas que no han sido puestas en circulación. Ptas. 1250

ALTAS Capítulo 11. Imprevistos. Artículo único. Para abonar gastos imprevistos. Ptas. 1250

Santa Cruz de Tenerife 31 de Enero de 1919.—El Secretario interino, José Crosa.

SOCIEDADES

El «Centro Ramblense», Sociedad de Instrucción y Recreo de San Juan de la Rambla, que se constituyó el 19 del presente mes, ha elegido su Junta de Gobierno para el año actual, con la siguiente Directiva:

Presidente, D. Francisco A. Oramas Torres; Vice Presidente, D. Cándido Díaz Llanos; Secretario, D. Vicente Fernández Oramas; Vice-Secretario, D. Antonio Díaz Llanos; Tesorero, D. Antonio Oramas Cué; Vocales, D. Antonio Ruiz Borges, D. Antonio Yanes Hernández y D. Basilio Hernández Rodríguez.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

A nuestros lectores

Sin que nos expliquemos la causa, pues según se nos manifiesta en la Central de Telégrafos el servicio se está haciendo con relativa normalidad, hoy no hemos recibido ningún despacho de los que nuestra agencia ha debido depositar en Madrid, como de costumbre.

Del Extranjero

ALEMANIA

Una división contra Bremen El avance de la división de Gerstenberg sobre Bremen se lleva a efecto lentamente, por haberse autorizado negociaciones entre las autoridades de Bremen y el jefe de aquella.

El Gobierno provisional declara, que es de todo punto preciso restablecer el orden en Bremen en consideración a la seguridad de los transportes de víveres que se esperan.

El jefe de la división Gerstenberg declara, que solo espera órdenes del gobierno de Berlín y ha exigido de los representantes de los comarros del pueblo de Bremen, que sean desarmados los obreros de los astilleros para evitar el derramamiento de sangre.

La internacionalización de las colonias alemanas

En la cuestión de la internacionalización de las colonias alemanas se coloca Francia en el terreno peligroso de una paz de fuerza.

Los periódicos franceses oponen gran resistencia a la internacionalización y dan como motivo para justificar el robo de Togo y Camerun los supuestos éxitos de la colonización francesa en todo el mundo.

Unicamente el periódico francés «Humanité» se pronuncia por una paz justa y declara, que a Alemania se deben dejar sus colonias si se quiere concertar una paz de justicia.

Los imperialistas aliados, que pretenden haber luchado durante años por la justicia no quieren, solo quedarse con sus propias colonias sino anexionarse otras, para explotarias con los métodos bárbaros y capitalistas, que emplearon antes en las suyas.

Es decir que un país con mucha población sobrante como es Alemania debe ser privado de sus colonias sin ser preguntado: ¿Este es el primer acto de una paz justa?

Los serbios en Fiume

Tropas serbias entraron en Fiume, cuyo puerto ha sido evacuado por los italianos.

SUCESOS

Ayer fué asistida en la Casa de Socorro Luisa García, de 29 años, que presentaba una herida contusa en la región temporal derecha y como de un centímetro de extensión, la que interesaba la piel y tejido celular subcutáneo y otra también contusa y de un centímetro de longitud que interesaba el cuero cabelludo en la occipital de carácter leve.

También fué asistida en este establecimiento, Carmen García, de una erosión en la región frontal de carácter leve.

"ALBINGIA"

Compañía Anónima de Seguros HAMBURGO = DUSSELDORF La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio.

Delegado General: CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

Curiosidades

Un millar de millón El peso de mil millones de oro es de 322.580 kilogramos, y su volumen es igual a 17 metros cúbicos; tirando podría formarse una cinta que diera la vuelta al mundo. Para transportarlo se necesitarían 64 vagones colocados en una extensión de 400 metros. Transformados en monedas de oro, cubriría el solar de millón 1.100 kilómetros; apiladas, alcanzarían una altura de 33.000 metros, ocho veces el Monte Blanco. Para levantarlos en bloque serían necesarios 6.000 hombres.

Mil millones de plata pesan 5 millones de kilogramos y su volumen es de 447 metros cúbicos. Para transportarlos sería preciso enganchar a un carro gigante 5.000 caballos, o colocarlos en 1.000 vagones de 5 toneladas, extendidos en 6 kilómetros.

Podrían hacerse 636 soldados de plata maciza de tamaño natural. En billetes de Banco de 1.000 francos, un millar de millón pesaría 1.780 kilogramos, y 11.500 en billetes de 100 francos. Para llevarlos se necesitarían 115 hombres cargados cada uno con 100 kilogramos y solo 18 hombres si los billetes fueran de 1.000 francos.

Si los colocáramos en volúmenes, tendríamos una biblioteca de 2.000 libros de a 500 folios, cada uno. ¡Oh! Entonces, ¿quién no querría ser bibliófilo?

Un calculista que desde el nacimiento de Jesucristo, hubiera ido meditando en un agujero profundo un franco cada minuto, apenas hubiera terminado hoy la tarea.

Y aquí hablamos solo de un miserable millar de millón, mientras que en la actualidad los Estados en guerra hacen juego de manos con 80, 40, 60 mil millones y aún mucho más. Piénsese todavía que Mathusalem (aunque vivió casi 10 siglos) no hubiera existido lo bastante para poder alinear sobre un papel cincuenta mil millones de números.

Hindenburg, ciudadano honorario de Cassel

El ayuntamiento de Cassel ha nombrado ciudadano honorario al general Hindenburg en atención de haber dirigido en leal cumplimiento de su deber durante dos meses la demobilización del ejército alemán desde aquella población.

Do la Agencia Reuters

Gibraltar, 2.

La reducción de los armamentos

New York.—Mr. Daniels, en un discurso a los reservistas navales, predijo que durante algunos años no habrá reducción alguna en los armamentos navales.

Añadió: «Nosotros no construiremos contra ninguna nación porque tenemos fe en que la Liga de la Paz traerá con sigilo tal amistad e inteligencia entre todas las naciones que, al final vendrá la reducción de los armamentos.»

Las colonias alemanas y los territorios turcos

París 31 de Enero.—A pesar de que aun no se ha entrado en los detalles respecto al arreglo provisional para disponer de las colonias alemanas y de los territorios turcos ocupados, se cree generalmente que el compromiso será satisfactorio y llenará todas las esperanzas razonables respecto al porvenir de estos territorios, ya que ninguno volverá jamás a poder de Alemania, Austria o Turquía.

El compromiso actual solamente indica que las Potencias interesadas aceptan los principios del Mandato para los territorios germano turcos.

Se hace notar que el poder Mandatario necesitará mayor autoridad sobre la población de ciertos países que en otros, por lo que tienen que haber varias clases de Mandatos.

El Mandato para la Mesopotamia, será ofrecido a la Gran Bretaña.

El desarrollo natural del Sudoeste de África, seguirá los mismos principios que los de las provincias de la Unión del Sur de África, terminando con una completa autonomía local.

Respecto a las colonias alemanas adyacentes a las posesiones británicas, «Le Temps» anticipa un régimen que se acerque a «absorción, pura y simplemente», siendo esto probablemente lo correcto.

En los círculos británicos de la Conferencia, se considera que el Poder Mandatario tiene que dejarse desarrollar aún sin ingerencia alguna por parte de la Liga de Naciones, puesto que nunca debe permitirse que llegue el caso en que tenga que intervenir la Liga de Naciones.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 4 San Andrés Corsino, obispo, y San José de Leonisa, confesor.

Santos de mañana 5 Santa Agueda, virgen y mártir, y los Santos mártires del Japón.

CULTOS PARA MAÑANA Parroquia Matriz.—Misas rezadas a las 8 y a las 8 y media, y Comunión general de la Semana Devota de Ntra. Sra. del Carmen.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas a las 8 y a las 8 y media.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 5 y media, a las 7, a las 8 y a las 9; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanías rezadas, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la desean.

La misa y oficios divinos de mañana son de Santa Agueda, virgen y mártir, con rito doble, color encarnado.

El Tren de la vida

FOR CUNRO VARGAS De venta en la Librería Católica